



**MINISTÈRE  
DE L'ÉCONOMIE,  
DES FINANCES  
ET DE LA SOUVERAINETÉ  
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

Direction générale du Trésor



# BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 10 AU 16 OCTOBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

**AU CANADA**

Brèves du 10 au 16 octobre 2022

## Politiques économiques

### Le FMI révisé à la baisse les prévisions de croissance pour le Canada et conseille au gouvernement un ancrage de la dette publique

Le FMI a annoncé le 12 octobre une révision à la baisse de la croissance de l'économie canadienne : 3,4% (-0,5 point par rapport aux dernières prévisions) en 2022 et 1,8% en 2023 (-1 point). Le FMI prévient que les perspectives économiques du Canada pourraient s'assombrir si l'inflation reste élevée, ce qui obligerait la Banque du Canada à continuer de relever les taux d'intérêt, ou si le voisin américain, principal partenaire économique du Canada, voyait sa croissance baisser. Le FMI note que le Canada a relativement bien résisté à la pandémie et qu'en tant que producteur d'énergie, il est moins touché par la guerre en Ukraine que l'Europe. Alors que les banques commerciales canadiennes s'attendent à une récession début 2023, le FMI estime la probabilité d'une récession pour l'ensemble de l'année 2023 à 10% pour le moment. Enfin, le FMI a déconseillé de nouvelles dépenses au-delà des mesures ciblées de réduction de l'inflation et conseille un ancrage formel de la dette, tel qu'une limite de la dette par rapport au PIB, pour guider les dépenses publiques.

### Toronto est la ville avec le risque de bulle immobilière le plus élevé au monde selon UBS

UBS a publié cette semaine son classement des villes les plus exposées au risque de bulle immobilière. Toronto présente des risques très élevés en raison des déséquilibres des marchés immobiliers. Le rapport

attribue un score aux villes en fonction du marché immobilier local, où un score supérieur à 1,5 indique que la ville est en risque de bulle immobilière. Toronto a reçu un score de 2,24 et Vancouver de 1,70, ce qui en fait les deux villes les plus à risque d'Amérique du Nord. Selon le rapport, les récentes hausses de taux de la Banque du Canada pourraient, en renchérissant le coût d'achat pour les nouveaux acheteurs déjà aux prises avec l'accès au logement, conduire à une spirale négative. Pour rappel, les prix des maisons ont augmenté de 14 % à Vancouver et de 17 % à Toronto par rapport à l'année dernière.

### Les professionnels du tourisme canadien observent un retour des touristes américains avec la levée totale des restrictions sanitaires

Le Canada a levé le 1<sup>er</sup> octobre ses exigences concernant la vaccination contre la COVID et l'utilisation de l'application ArriveCAN. Les professionnels du tourisme ont longtemps fait pression pour mettre fin à ces restrictions, affirmant que ces règles nuisaient au tourisme. Dans la région de Windsor, frontalière des États-Unis et spécialisée dans l'accueil des touristes américains venus de l'État de New York et du Michigan, le Président de l'association des entreprises touristiques de la région Windsor-Essex-Île-Pelée, Gordon Orr, indique observer une augmentation de 10% à 15% des arrivées touristiques des États-Unis depuis le 1<sup>er</sup> octobre. Si les touristes américains reviennent progressivement au Canada, les arrivées touristiques totales dans la région resteraient toutefois inférieures aux niveaux pré-pandémie. Ces constats rejoignent ceux de Destination Canada, qui n'anticipe pas de retour à la normale pour l'industrie touristique avant 2025.

## Entreprises

### Rio Tinto et le gouvernement fédéral investiront 737 M CAD dans l'accroissement et le verdissement de la production de titane et de scandium au Québec

L'entreprise anglo-australienne Rio Tinto, deuxième plus grande société minière au monde, prévoit de dépenser plus de 515 M CAD (381 M €) au cours des huit prochaines années pour accroître la production de scandium et de titane dans son l'usine Rio Tinto Fer et Titane à Sorel-Tracy, à 70 kilomètres au nord-est de Montréal. Pour rappel, le scandium est un minerai utilisé dans la production des batteries pour les voitures électriques tandis que le titane est utilisé dans l'industrie aérospatiale. L'entreprise annonce également vouloir réduire de 70% les émissions de carbone de cette usine. Pour y parvenir, l'entreprise annonce vouloir électrifier ses fournaies et cesser d'utiliser du charbon. Sur un investissement total estimé à 737 M CAD (546 M€), le gouvernement fédéral contribuera à travers le Fonds d'innovation stratégique jusqu'à 222 M CAD (164 M €).

### Cameco et Brookfield Renewable s'associent pour acquérir le concepteur de combustibles nucléaires américain Westinghouse

Le géant canadien de la production d'uranium Cameco et le filiale ENR du fonds d'investissement Brookfield Asset Management, Brookfield Renewable, se sont associés pour acheter l'américain Westinghouse, l'une des plus grandes entreprises de conception et production de combustibles nucléaires au monde, pour un montant de 4,5 Md USD (4,6 Md €). En vertu de l'entente, Brookfield Renewable détiendra 51% des parts dans Westinghouse et Cameco, 49%. Pour rappel, Westinghouse avait été acquise à la suite d'une faillite par Brookfield Business Partners en 2018 et avait fait le choix de recentrer l'entreprise sur les services nucléaires de base. Le PDG de Cameco, Tim Gitzel, a déclaré que cette acquisition devrait permettre d'améliorer la chaîne de valeur du nucléaire au moment où le nucléaire connaît un regain d'intérêt dans le domaine de la sécurité énergétique et la décarbonation des économies.

### La plateforme d'échange Coinsquare devient la première société de crypto-monnaie canadienne enregistrée comme courtier de valeur

La société torontoise Coinsquare, qui sert plus d'un demi-million de clients, est devenue le 12 octobre la première plateforme d'échange de crypto-monnaies inscrite en tant que courtier et membre du marché par l'Organisme canadien de réglementation du commerce des valeurs mobilières (OCRCVM). Ce statut obligera Coinsquare à être soumis à des contrôles plus stricts, conserver davantage de capital et rendre compte régulièrement de l'état de son bilan. Cela signifie également que les liquidités détenues par les clients seront assurées par le Fonds canadien de protection des investissements. Néanmoins, Coinsquare ne pourra pas proposer divers services financiers, comme les ventes à découvert, et ses clients ne pourront pas détenir plus de 30 000 CAD (22 200 €) d'actifs. Pour obtenir une autorisation sur ces services, Coinsquare devra par ailleurs fournir davantage d'informations et sensibiliser les utilisateurs sur les risques encourus de ces opérations.

### Le spécialiste français des produits d'isolation Soprema investit 30 millions dans une nouvelle usine écoresponsable au Québec

L'entreprise Soprema, spécialisée dans la production de produits d'étanchéité et d'isolation pour la construction, a annoncé le 13 octobre la construction d'une nouvelle usine à Drummondville (QC), ville où est localisé son siège social. Cette nouvelle usine traitera le polyol recyclé, une matière présente dans les bouteilles de plastique par exemple, pour les transformer en panneaux isolants. Soprema cherche à solidifier sa chaîne d'approvisionnement, en dépendant moins de ses fournisseurs américains de panneaux isolants tout en réduisant son empreinte écologique. Le gouvernement fédéral a également annoncé par la voix de son Ministre du patrimoine, Pablo Rodriguez, une avance remboursable de 1 M CAD (740 000 €) à Soprema pour la construction de cette usine. Selon le Vice-Président de Soprema, Richard Voyer, dix emplois devraient être créés par la réalisation de ce projet.